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МИНИ-ФУТБОЛ

МАНИЛА. Тысячи филиппинцев приняли участие, несмот-
ря на проливной дождь, в многочисленных событиях, посвя-
щённых 125-й годовщине независимости страны 12 июня. 
Власти провели официальные мероприятия по этому случаю, 
включая церемонию возложения венков и поднятия флага у 
национального монумента Рисаль. Сотни активистов вышли 
на улицы столицы страны, чтобы выразить своё недоволь-
ство политикой правительства. Так, участники акции проте-
ста против Соглашения о расширенном сотрудничестве с Со-
единёнными Штатами в области обороны (EDCA), организо-
ванной вдоль Калав-авеню в Маниле, демонстративно со-
жгли точную копию флага США. EDCA — это военное согла-
шение между Соединёнными Штатами и Филиппинами, на-
правленное на укрепление американо-филиппинского сою-
за. Демонстранты скандировали лозунги против военного 
альянса между США и Филиппинами. 
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Пора возвращаться вперёд — 
к социалистическому завтра

Уважаемые коллеги! 
В России продолжают спорить о ро-

ли идеологии, о национальной идее. 
Скажу сразу, что в политику без идео-
логии не верю. Безыдейные политики, 
проходимцы — они да, бывают. Но да-
же законченный популист или соблю-
дает определённые границы, или под-
страивается под чьи-то идеи. 

Когда команда Ельцина «деидеоло-
гизировала» Конституцию, был кон-
кретный расчёт: при помощи этой ма-
нипуляции вытравить укоренённую в 
народе идею — коммунистическую. 
Антикоммунизм и был идеологией тех 
«реформаторов». Тогда же выяснилось, 
что антисоветчик равно русофоб.  

Так что идеология у деидеологизато-
ров точно была. И были те, кто её посту-
лировал. И возникал тот же Чубайс с 
«гвоздями в крышку гроба коммуниз-
ма» и фразой «патриотизм — прибежи-
ще негодяев». Ничего удивительного. 
Ещё раз фиксируем: патентованный ан-
тисоветчик — непременный русофоб. 

А ведь антикапиталистическое со-
держание русской культуры хорошо 
известно. Его сполна выразила наша 
классическая литература. Советская 
эпоха эту линию кратно усилила. И по-
тому все, кто крушил СССР и предавал 
социализм — тогда и теперь, — на- 
всегда преданы народной анафеме.  
С клеймом предателей горбачёвы — 
ельцины — гайдары и останутся в на-
родном сознании.  

Таковы факты. Просто смотрите 
данные социологии. Так что у наше-
го «глубинного народа» есть идеоло-
гия. Как минимум — антикапитали-
стическая. 

И это не только про нас. Вон и про 
французов тоже. Макрон это хорошо 
понимает. Потому и заявляет о со-
шедшем с ума капитализме. И прези-
дент России Владимир Путин тоже 
знает народный настрой. Потому и 
говорит на Валдайском форуме, что 
капитализм зашёл в тупик. 

Он говорит так почему? Да потому, 
что это — правда! И эта правда имеет 
прямое отношение к спорам про 
идеологию, национальную идею, об-
раз будущего. 

Сейчас, когда России брошен смер-
тельный вызов, людям мало просто 
выжить. Они хотят знать, каким будет 
завтрашний день. День страны, кото-
рая призвана выстоять и победить.  
А ради чего? Чтобы есть, спать, развле-
каться? Или для чего-то большего?  
С какими целями, идеалами, ценно-
стями предстоит идти в будущее? 
Стране это важно! И нужно хорошо по-
нимать: какая модель развития пер-
спективна, а какая порочна.  

20% составляла доля СССР в миро-
вой экономике, когда в 1978 году Ки-
тай не дотягивал и до 2%. Сегодня пя-
тая часть мирового ВВП — это Китай.  
А Россия — 2%.  

В 1990-м экономика одной только 
РСФСР превышала китайскую почти 
втрое. Теперь впереди Китай. Разница 
— в 9 раз, если считать ВВП, и в 5 раз, 
если учитывать паритет покупатель-
ной способности. Таковы факты. И это 
не просто цифры. Они — про жизнь и 
про людей.  

По приглашению ЦК КПК минувшую 
неделю делегация КПРФ отработала в 
Китае. Посетили Пекин, Ухань, Ичан, 
сельское поселение. Поездка состоя-
лась во исполнение межпартийного 
соглашения о сотрудничестве. Впер-
вые Г.А. Зюганов подписывал его в Пе-
кине в середине 1990-х годов. С тех пор 
оно регулярно продлевается. В этот раз 
выезжали 15 человек. Всё видели свои-
ми глазами. 

Уже почти 10 лет, как Китай обогнал 
Россию по средней зарплате. А мини-
мальная заработная плата в КНР почти 
вдвое выше российской. Китай пол-
ностью искоренил крайнюю бедность. 
А в России откат в капитализм эту беду 
возродил. Даже по скромным данным 
Росстата, в бедности живёт каждый де-
сятый наш соотечественник. 

Увы, мы явно отстаём. Нужно уметь 
оглянуться вокруг и спросить себя: а 
что из транспортных средств на доро-
гах Москвы, Краснодара, Хабаровска 
сделано моей страной?  

Автомобили и бытовая техника, 
промышленное оборудование и про-
дукты питания — Китай сам произво-
дит всё. По протяжённости скоростных 
железных дорог КНР опередила Япо-
нию и Европу, вместе взятые. Средняя 
скорость поезда «Фусин» — 350 км/ч.  
А в России? 

Космос. Даже в 1991 году, когда стра-
на рушилась, две трети космических 
запусков в мире осуществил СССР (61). 
Далее шли США (46) и Европа (14). Ки-
тай был четвёртым с 6 запусками.  

А теперь? За прошлый год мир про-
вёл 186 запусков. Доля России — 11%. 
Это 21 запуск. США на первом месте, 
сделав 78 запусков. Сразу за ними Ки-
тай. У него 64 запуска. В этом деле, 
кстати, КНР уже была первой в 2018—
2021 годах. И она непременно вернёт 
лидерство. Об этом говорят масштаб-
ные космические проекты: строитель-
ство орбитальной станции, отправка 
миссии на Марс, подготовка экспеди-
ции на Луну.  

Этими успехами живёт вся страна. 
Первое, что мы увидели на китайском 
телевидении, прибыв в аэропорт, была 
трансляция запуска корабля с космо-
навтами. Они меняли своих товари-
щей, которые отработали на орбите и 
возвращались. 

Иные «эксперты» в России прибе-
гают сегодня к уловке: мол, причина 
успехов Китая — необычайно трудолю-
бивый народ. Да, но только история 
Китая, знаете ли, насчитывает тысячи 
лет. Его народ был трудолюбив всегда. 

И 100 лет назад тоже. Но в тот момент 
его государственность была размонти-
рована. Великие державы разделили 
страну и превратили в полуколонию.  

Сегодня это уже совсем другой Ки-
тай с тем же трудолюбивым народом. 
Так что не нужно лукавства. Причины 
«китайского чуда» — в главном истори-
ческом выборе. Страна идёт дорогой 
социализма. В китайских реформах 
ничего не понять, если игнорировать 
«четыре основных принципа» Дэн 
Сяопина: следовать социалистическо-
му пути, придерживаться диктатуры 
пролетариата, сохранять руководство 
Коммунистической партии, быть вер-
ными марксизму-ленинизму и идеям 
Мао Цзэдуна.  

Странно, но спекуляции о несоциа-
листическом характере китайских ус-
пехов в России звучат постоянно. Но 
подождите! Возьмите доклад Си 
Цзиньпина на XX съезде КПК! Начните 
с заголовка: «Высоко неся великое знамя 
социализма с китайской спецификой, 
сплочённо бороться за всестороннее 
строительство модернизированного 
социалистического государства».  

А вот прямая цитата из текста до-
клада: «Марксизм — коренная руководя-
щая идеология, лежащая в основе нашей 
партии и государства».  

Кому-то что-то ещё не ясно?! Да, в 
Пекине не делают бога из Мао Цзэдуна. 
Но его Мавзолей в дни национальных 
торжеств не загораживают фанерой. 

В КНР не снимают фильмов, пороча-
щих героев войны с японскими за-
хватчиками. Лучшие молодые актёры 
считают за честь играть роли собствен-
ных Павлов Корчагиных. Руководство 
КНР не цитирует эмигрантов, которые 
радовались оккупации своей страны 
Японией. К студиям китайских телека-
налов не подпускают «историков», по-
добных Сванидзе. Там уважают исто-
рический путь своего народа. И пони-
мают, что социализм — не «ошибка», а 
закономерный и благотворный этап 
развития. 

Прямой залог успехов Китая — пла-
нирование. В стране действуют пяти-
летние планы. Их разрабатывает Госу-
дарственный комитет по развитию и 
реформе, принимает Всекитайское со-
брание народных представителей. Ки-
тай успешно завершил 13-ю пятилет-
ку. С 2021 года выполняет 14-й пяти-
летний план. Его положения изложены 
в документе из 19 глав, 65 разделов и 
192 параграфов. Упор — на повышение 
жизненного уровня населения.  

Особое внимание — фундаменталь-
ные исследования и НИОКРы. Затраты 
здесь решительно наращиваются. Соз-
даются новые национальные лабора-
тории в инновационных сферах: нано-
электроника, фотоника, сетевые ком-
муникации, искусственный интеллект, 
биомедицина, современные энергети-
ческие системы. Но система планиро-
вания в КНР — это не только пятилет-
ки. Страна смотрит много дальше. 
Утверждена стратегия развития до 
2035 года и до середины века.  

В России на плановых началах раз-
вития страны всегда настаивала 

КПРФ. Как и на дифференцированной 
шкале подоходного налога. В Китае, 
как и в других странах, она есть. Бед-
ные не платят вовсе. Люди с больши-
ми доходами отчисляют на общие 
нужды за 40%. 

Есть чему поучиться. Но нам и здесь 
подсовывают: «Что нам, дескать, успе-
хи Пекина. Нам важнее, не бросит ли 
нас Китай?» 

Всякий, кто рассуждает в такой ло-
гике, должен сам не бросать друзей. 
Хорошо, что ряд ошибок мы исправ-
ляем. Недавно делегация Госдумы 
достойно отработала в Гаване. Чуть 
позже у меня была встреча с вице-
председателем Национальной Ас-
самблеи народной власти Кубы Ан-
ной Марией Мари Мачадо и её колле-
гами. Там очень высоко оценили тот 
факт, что В.В. Володин не только взял 
с собой заместителей большинства 
министров правительства России, но 
и предложил им встать и сказать кон-
кретно, что они делают по своей ли-
нии для укрепления российско-ку-
бинских отношений.  

Тут нам некоторые говорят, что 
большевики, дескать, догматики. В.И. 
Ленин же, возглавляя советское прави-
тельство, писал: «умный коммунист не 
побоится учиться у капиталиста». Так 
появилась новая экономическая поли-
тика. Страна социализма использовала 
для своего развития рыночные ин-
струменты.  

И.В. Сталин в 1928 году призывал: 
«Чтобы строить, надо знать, надо 
овладеть наукой. А чтобы знать, надо 
учиться. Учиться упорно, терпеливо. 
Учиться у всех — и у врагов, и у друзей, 
особенно у врагов. Учиться, стиснув зу-
бы, не боясь, что враги будут смеяться 
над нами, над нашим невежеством». 

Так что бросать большевикам упрёки 
про догматизм — не по адресу! Сами 
догматиками не будьте. Не зазнавай-
тесь. Будьте любознательны. Это не за-
зорно. Учитесь. И у врагов, и у друзей. 

Сегодня речей о российско-китай-
ской дружбе произносится немало. Но 
этого уже явно недостаточно. У Китая 
нужно учиться. Г.А. Зюганов был абсо-
лютно убедителен, когда год назад, вы-
ступая вслед за Си Цзиньпином на фо-
руме марксистских партий мира, гово-
рил об универсальном характере ки-
тайского опыта. 

Да, у Китая важно и нужно учиться. 
Ведь сам он, создавая свою модель — 
экономическую, политическую, соци-
альную, — учился у нас. И учиться у Ки-
тая — это, по сути, учиться у нас самих, 
вчерашних. У наших отцов и дедов. 
Они точно были не глупее нас нынеш-
них. Это они фашизм разгромили и 
космос покорили.  

А 30 последних лет мы потеряли. Это 
чертовски много. Пора исправлять. 
Пора слышать антикапиталистиче-
ский запрос народа. Запрос историче-
ского значения. Пора возвращаться. 
Возвращаться вперёд — к самим себе. 
К нашему социалистическому завтра.  

И вот тогда победа точно будет за 
нами! 

По материалам КПРФ.ру.

Матч в Норильске, ставший в итоге за-
ключительным поединком финальной 
серии за чемпионское звание, как и сле-

довало ожидать, складывался очень непросто. 
Хозяева площадки после двух поражений от 
нашей команды в подмосковном Климовске 
были полны желания показать себя с самой 
лучшей стороны перед собственными болель-
щиками. Не случайно сами футболисты «Нор-
никеля» перед матчем заявляли, что сделают 

всё возможное, чтобы порадовать своих по-
клонников и красивой игрой, и её положитель-
ным исходом. Тем более что северяне не только 
не собирались проигрывать серию всухую, но и 
рассчитывали вернуться в Климовск для вы-
яснения отношений в решающем пятом матче, 
а для этого им было необходимо дважды по-
беждать дома. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

Минувшее воскресенье, 11 июня, стало очередным знаковым днём в истории ми-
ни-футбольного клуба КПРФ (МФК КПРФ). Наша команда, победив в напряжённом 
третьем матче финальной серии за звание чемпиона России «Норильский никель» 
на его площадке со счётом 3:1, завоевала свой второй в истории (после сезона 
2019—2020 гг.) титул сильнейшего футзального клуба страны! Тем самым она 
сделала отличный подарок к собственному юбилею: мини-футбольный клуб КПРФ 
был создан в рамках нашего партийного спортклуба ровно 20 лет назад.

Весомый вклад в победу 
 
Компартия отправила в Донбасс 100 тонн гуманитарного груза

10 июня на террито-
рии у конгресс-отеля 
«Топоз» в Ростове-на-
Дону прошла церемония 
отправки 112-го гума-
нитарного конвоя КПРФ.  

К сражающимся на пере-
довой российским бой-
цам и мирным жителям 

Донбасса выехали две много-
тонные фуры и «Газель», гру-
жённые всем необходимым. 
На фронт и в тыл отправились 
оборудование, одежда, пред-
меты первой необходимости, 
медикаменты, вода, продо-
вольствие, в том числе крупа, 
мука, говяжья тушёнка, сахар 
и многое другое.  

Гуманитарный груз был 
сформирован при содействии 
красных депутатов Госдумы, 
областного парламента, комму-
нистов Дона. В торжественном 
мероприятии приняли участие 
руководители и представители 
региональных отделений КПРФ 
Южного федерального округа, 
Донецкой, Луганской народных 
республик, Запорожской и Хер-
сонской областей, съехавшиеся 
на семинар-совещание в Ро-
стов-на-Дону. 

Руководитель Общероссий-
ского штаба протестных дей-
ствий, заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ Владимир Ка-
шин напомнил собравшимся, 
что именно Компартия много 
лет добивалась признания 
республик ДНР и ЛНР, поддер-
живала поднявшихся на борь-
бу с бандеровским режимом 
жителей Донбасса, ежегодно 
отправляла тысячи тонн гума-
нитарной помощи:  

— Наши конвои спасали 
стариков, детей, у которых не 
было продуктов питания. До 
70 процентов хлеба выпека-
лось в окопах из нашей муки. 
Эту работу нам нужно только 
усиливать. Мы хотим, чтобы 
мир наступил как можно бы-
стрее. Но нам нужен мир не 
навязанный, а тот, который 
мы хотим. Чтобы поставлен-

ные задачи СВО по денацифи-
кации и демилитаризации 
Украины были выполнены 
полностью. Чтобы Русский 
мир был защищён не на сло-
вах, а на деле. Чтобы на нашей 
Победе не возродилась оче-
редная плеяда олигархов, ко-
торым чужды интересы про-
стого народа, — заявил Кашин. 

Он поблагодарил коммуни-
стов прифронтовой Ростов-
ской области, на плечи кото-
рых легла основная тяжесть 
военных будней. Боль Донбас-
са ростовчане восприняли как 
свою собственную. По ту сто-
рону границы остались род-
ные и друзья, немало жителей 
Украины перебрались сегодня 
на Дон, бежали от бомбёжек и 
преследования. Поэтому с 
первых дней кровопролития 
2014 года коммунисты Дона 
приняли решение о создании 
пунктов гуманитарной помо-
щи жителям ДНР и ЛНР. Цент-
ральный областной пункт ор-
ганизован в помещении Ро-
стовского обкома КПРФ в 
областном центре. Точки сбо-
ра открыты также в городах и 
районах региона при местных 
отделениях КПРФ.  

Коммунисты контактируют 
с пунктами временного раз-
мещения беженцев, работают 
напрямую с их представите-

лями. Собирают сведения о 
необходимых в данных мо-
мент вещах и продуктах, объ-
езжают жителей, эвакуиро-
ванных из новых российских 
территорий и с Украины, рас-
пределяют гуманитарную по-
мощь. Красные депутаты ре-
гулярно посещают военные 
госпитали, расположенные в 
Ростовской области, помогают 
раненым бойцам, выезжают 
на передовую и в новые ре-
гионы России, снаряжают гу-
манитарные караваны в при-
фронтовые зоны Донбасса, от-
правляют гостинцы и подарки 
детям Новороссии.  

Участники мероприятия 
призвали земляков не забы-
вать, что русские и украинцы 
— единый братский народ с 
общей великой тысячелетней 
историей, которую нужно со-
хранить, и помочь тем, кто не 
по своей воле попал в беду, 
покинул родной дом. Они ста-
ли заложниками прозападных 
политиков и «пятой колон-
ны», которые стравили друж-
ные народы бывших союзных 
республик и, преследуя свои 
корыстные цели, развязали 
гражданскую войну.  

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

МФК КПРФ — двукратный 
чемпион России!

13 июня на пленарном заседании Госдумы от имени 
фракции КПРФ выступил заместитель Председателя ЦК 
КПРФ, первый заместитель председателя комитета Гос-
думы по международным делам Д.Г. Новиков. 

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Памятник 
отстояли. 

Что дальше? 
В Старошайговском районе Республики Мордовия 

местные власти во главе с Г.А. Мухиным решили снести 
памятник «Воинам, погибшим в Великой Отечествен-
ной войне 1941—1945 гг.» в райцентре Старое Шайго-
во. Мол, в населённом пункте есть памятник «Защит-
никам Родины» — этого и достаточно, а содержать два 
памятника накладно для районного бюджета.

Коммунисты Республики 
Мордовия устроили 
одиночные пикеты око-

ло здания администрации 
главы Старошайговского рай-
она. Потребовалось также 
прямое вмешательство члена 
ЦК КПРФ, первого секретаря 
Мордовского рескома КПРФ, 
депутата Госсобрания Респуб-
лики Мордовия Д.В. Кузякина. 
Памятник отстояли. 

Однако, после того как ком-
мунисты встали в пикеты, ра-
ботники администрации рай-
она и представители старо-
шайговской «рублёвки» повели 
себя, мягко говоря, неподо-
бающим образом: разразились 
откровенной бранью в адрес 
пикетирующих. Бранью как 
нецензурной, так и цензурной. 
С первыми разберутся соот-
ветствующие органы. Вторым, 
утверждающим, как хорошо 
живётся жителям Старошай-
говского района, и обвиняю-
щим коммунистов в клевете, 
был дан официальный ответ. 

В опубликованном госу-
дарственном докладе «О со-
стоянии санитарно-эпидемио-

логического благополучия на-
селения Республики Мордовия 
в 2022 году» (Управление Фе-
деральной службы по надзору 
в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия человека 
по Республике Мордовия, 
ФБУЗ «Центр гигиены и эпиде-
миологии в Республике Мор-
довия») по Старошайговскому 
району приведены удручаю-
щие статистические данные. 

Численность населения: 
2018 год — 11898 человек; 2022 
год — 10714 человек, убыль — 
9%. Рождаемость на 1000 чело-
век: 2018 год — 6,1; 2021 год — 
5,6 минус 9,2%. Смертность: 
2018 год — 16,2; 2021 год — 
21,8 плюс 34,6%. То есть за пе-
риод с 2018 года смертность в 
районе увеличилась более чем 
на треть. Комментарии из-
лишни. Но власть «воюет» с 
памятниками. 

А в настоящее время про-
тестные акции в районе про-
должаются. Требование — гла-
ву района в отставку! 

 
Пресс-центр Мордовского 

рескома КПРФ.
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Особую изюминку этому 

противостоянию придавал и 
тот факт, что нынешний год 
стал юбилейным не только для 
МФК КПРФ, но и для наших со-
перников. Ровно тридцать лет 
назад в Норильске была создана 
мини-футбольная команда, так 
что хозяева стремились к побе-
де столь же нацеленно, как и 
наши ребята. 

Третий поединок соперников 
полностью оправдал ожидания 
любителей футзала, увидевших 
красивую и бескомпромиссную 
игру. В первом тайме в ней бы-
ло всё, чем привлекателен ми-
ни-футбол: красивые комбина-
ции, индивидуальное мастерст-
во, отличная игра вратарей обе-
их команд. Долгое время не хва-
тало только голов. В итоге лишь 
ближе к середине тайма един-
ственный до перерыва мяч 
сумела забить наша команда. 
Во второй половине встречи иг-
ра стала ещё более открытой и 
острой. Голевая комбинация 
вновь удалась нашей команде, 
которая повела 2:0. Хозяева, по-
няв ближе к завершению вто-
рого тайма, что терять уже не-
чего, перешли на схему в пять 
полевых игроков, сняв вратаря. 
Натиск северян на наши ворота 
усиливался, но их пыл несколь-

ко охладил третий мяч, кото-
рый наша команда забила в пу-
стые ворота после удачного пе-
рехвата за шесть минут до кон-
ца основного времени матча. 

Но «Норникель» продолжал 
атаковать, и его усилия были 
вознаграждены «голом прести-
жа», который он сумел забить 
через минуту после пропущен-
ного третьего мяча. Однако 
большего норильчанам добить-
ся не удалось. МФК КПРФ вы-
стоял против атакующей пя-
тёрки северян и заслуженно вы-
играл этот матч со счётом 3:1, а 
вместе с ним — и всю финаль-
ную серию, оформив своё вто-
рое чемпионство в российской 
мини-футбольной Суперлиге. 

Отметим, что титул «комму-
нистов» в этом сезоне — собы-
тие не просто заслуженное, но 
и абсолютно закономерное. Пе-
ред началом турнира МФК 
КПРФ по разным причинам 
расстался с большой группой 
опытных легионеров, на место 
которых пришли другие. Но 
группе очень мастеровитых 
бразильцев, которые пополни-
ли команду, требовалось время, 
чтобы адаптироваться в её со-
ставе. Так же, как и усилившим 

состав двум опытным россия-
нам — Ивану Милованову и 
Сергею Абрамовичу. На эту 
«притирку» и поиск тренерами 
лучших сочетаний четвёрок по-
левых игроков ушёл почти весь 
первый круг чемпионата стра-
ны 2022—2023. В это время 
команду немного лихорадило: 
яркие победы чередовались с 
труднообъяснимыми пораже-
ниями. Однако к началу декаб-
ря коллектив тренера Бесика 
Зоидзе в итоге обрёл необходи-
мую сыгранность и мощь и вы-
дал почти двадцатиматчевую 
беспроигрышную серию в ре-
гулярном чемпионате! В ре-
зультате МФК КПРФ прочно об-
основался на первом месте в 
таблице и уже никого до конца 
предварительного турнира к се-
бе не подпустил. 

Впечатляют и показатели 
команды на этом этапе. МФК 
КПРФ одержал в регулярном 
чемпионате больше всех побед, 
потерпел меньше всех пораже-
ний, пропустил наименьшее ко-
личество голов в свои ворота. К 
решающей стадии турнира — 
плей-офф, где и разыгрывались 
медали, наш коллектив подо-
шёл в отличном игровом тонусе.  

Это нашло своё подтвержде-
ние на всех стадиях плей-офф. 
Нашей командой были после-
довательно повержены силь-
ные соперники: в четвертьфи-
нале — «Новая генерация» из 
Сыктывкара, в полуфинале — 
«Синара» из Екатеринбурга и, 
наконец, в финале — «Нориль-
ский никель». Причём на всех 
стадиях борьбы навылет «ком-
мунисты» победили безогово-
рочно, не потерпев ни одного 
поражения! Им потребовалось 
для этого всего девять игр, со-
ответственно каждый из сопер-
ников был последовательно 
обыгран в серии со счётом 3:0. 
И это при том, что в лице «Си-
нары» и «Норильского никеля» 
нашей команде противостояли 
ведущие мини-футбольные 
клубы страны! Но после каждой 
из этих серий специалисты от-
мечали, что такой успех отнюдь 
не стечение обстоятельств. Не-
смотря на наличие в составе 
соперников большого числа яр-
ких исполнителей, «сумма об-
щекомандного мастерства», вы-
ражаясь футбольным языком, у 
МФК КПРФ была немного вы-
ше, чем у каждого из них. Этого 
«немного» и хватало в каждой 

игре для достижения победного 
результата. 

В чём же секрет такого оглу-
шительного успеха МФК КПРФ? 
Он очевиден и заключается не 
только в отличной работе са-
мой команды, её тренерского 
штаба и клубного руководства, 
которому удалось превратить 
коллектив в одну большую и 
дружную семью, сплотить иг-
роков по принципу «один за 
всех и все за одного». Очень 
важным фактором стало и на-
личие той базы, на которую уже 

много лет опирается мини-фут-
бол в системе спортклуба КПРФ.  

МФК КПРФ, без преувеличе-
ния, — любимое детище спорт-
клуба, который пользуется боль-
шой поддержкой со стороны 
партии и её руководства. Доста-
точно сказать, что инициатором 
создания мини-футбольной 
команды в рамках спортклуба 
КПРФ был первый заместитель 
Председателя ЦК партии Иван 
Мельников. Он же стал и первым 
руководителем команды, кото-
рая за минувшие с тех пор 20 

лет прошла большой и славный 
путь от скромного любитель-
ского коллектива до очень силь-
ного не только по отечествен-
ным, но и по европейским мер-
кам профессионального клуба, 
двукратного чемпиона России и 
бронзового призёра Лиги евро-
пейских чемпионов. 

При поддержке партии раз-
вивалась и соответствующая 
базовая инфраструктура глав-
ной команды. Сегодня мини-
футбол в системе спортклуба 
КПРФ — это уже не одна, а две 

профессиональные команды. 
Во втором по силе дивизионе 
отечественного футзала — Выс-
шей лиге — выступает ближай-
ший резерв основной команды 
— КПРФ-2. И выступает блестя-
ще: этот коллектив является пя-
тикратным победителем тур-
нира в Высшей лиге, в том числе 
в завершившемся сезоне. Так 
что «коммунистический» ми-
ни-футбол отпраздновал в этом 
году двойной успех. 

Кроме того, в чемпионате 
столицы выступает молодёж-
ная команда КПРФ — «Красная 
гвардия», в различных турнирах 
участвуют наши юношеские 
коллективы, а начинающие 
футболисты детского возраста 
успешно тренируются в Акаде-
мии мини-футбола, созданной 
при спортклубе КПРФ. Помимо 
этого, мини-футбол культиви-
руется в десятках регионов на-
шей страны, где работают от-
деления спортклуба КПРФ. 
Имея такой прочный тыл, глав-
ная команда может с уверен-
ностью смотреть в будущее, 
рассчитывать на регулярное по-
полнение собственными вос-
питанниками и появление в 
своём составе новых ярких 
звёзд отечественного футзала.  

А мы ещё раз поздравим иг-
роков, тренерский штаб и руко-
водство МФК КПРФ с заслужен-
ным вторым чемпионством и 
пожелаем команде новых успе-
хов в предстоящем сезоне! 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

Фото с сайта МФК КПРФ.

МИНИ-ФУТБОЛ

МФК КПРФ — двукратный
чемпион России!

q Фрагмент победного матча в Норильске.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

К фальсификациям 
готовы

Во Владивостоке члены фракции 
КПРФ в Законодательном собрании При-
морья провели возле здания краевого 
правительства акцию протеста, со-
общает городской новостной сайт VL.ru. 

Плакаты пикетчиков гласят: «Кожемяко (гу-
бернатор Приморья. — Ред.) боится контроля?», 
«Выборы без выбора», «Не смогли купить — зна-
чит снимем?», «Слабо победить без карманных 
комиссий?!»  

Как объяснил секретарь Приморского крайко-
ма КПРФ Евгений Ляшенко, таким образом депу-
таты-коммунисты постарались привлечь внима-
ние к тому, что многих представителей их партии 
30 мая не включили в формируемые сейчас уча-
стковые избирательные комиссии (УИКи). КПРФ 
лишилась членов комиссий с правом решающего 
голоса в большинстве районов города.  

Как отмечает Е. Ляшенко, в Ленинском районе 
КПРФ получила представителей на 6 УИКах из 
52, в Первомайском — на 8 из 54, во Фрунзенском 
— на 5 из 24, в Первореченском — на 10 из 51. 
Единственное исключение — Советский район, 
где у коммунистов по представителю на каждом 
из 49 УИКов. 

— За более чем тридцать лет работы избиркома 
такого не было никогда. Мы делегировали во все 
без исключения комиссии представителей КПРФ 
да ещё плюс наши «резервисты», но коммунистов 
не пускают. Объясняют это тем, что ТИКи при 
формировании участковых комиссий решили 
уменьшить число членов до 8—9, где половина — 
от общественных организаций, остальные — от 
политических партий. Получается, что проходят 
4 партии, а заявлено 5. Помимо КПРФ, это «Еди-
ная Россия», ЛДПР, «справедливороссы» и Партия 
пенсионеров. В этих случаях ЦИК рекомендует 
рейтинговое голосование, после чего, как вы по-
нимаете, всегда не проходит кандидат от КПРФ, 
— пояснил ситуацию секретарь крайкома. 

Он также заметил, что в прошлом созыве в от-
дельных УИКах было и 10 членов, а иногда даже 
больше — мест хватало всем. 

— Так можно было бы сделать и сейчас. Стоит 
это копейки. Выходит так, что на новые три 
ТИКа в бюджете деньги есть, а на увеличение 
числа членов УИКов на два человека — нет. 
Наше мнение такое: если проходят 4 партии, 
значит, с ними есть договорённость занимать 
соглашательскую позицию с властями. А мы от-
стаиваем интересы своего избирателя, поэтому 
нас и не пускают, — заявил Е. Ляшенко. 

Ранее краевой депутат от КПРФ Наталья Кочу-
гова в своём телеграм-канале отмечала, что ны-

нешнее решение ТИКов крайне несправедливо 
и спорно даже с точки зрения законодательства. 
А это важнейший вопрос! Формируемые сейчас 
комиссии будут работать 5 лет. И не только на 
ближайших выборах губернатора, но и на выбо-
рах президента России в 2024 году, выборах в 
Законодательное собрание Приморского края в 
2026-м и Думы города в 2027 году. 

— В законе сказано, что доля парламентских 
партий должна быть не менее 50% членов ко-
миссии, — поясняет Наталья. — В нашем случае 
пять партий подали свои кандидатуры в УИКи 
города. По логике, чтобы не нарушить закон, не-
обходимо либо увеличить число членов УИК на 
одного, доведя их до 9 человек, либо уменьшить 
число общественников. Есть также методички 
ЦИК по формированию УИКов, которые реко-
мендуют в спорных моментах предпочтение от-
давать людям с высшим образованием, опытом 
работы в комиссиях, прошедших обучение и т.д. 
При этом нигде не говорится, что можно лишать 
квоты парламентскую партию. 

Н. Кочугова считает, что если нет возможности 
увеличить число членов УИК, то справедливо 
было бы лишать квоты каждую партию пооче-
рёдно. Таким образом, каждая партия потеряла 
бы своих членов не более чем на 11 УИКах. 

— Однако и такая математика власти не 
устраивает. Место опытных, грамотных, обучен-
ных по программе ЦИК членов УИК от КПРФ, 
работавших заместителями председателей и сек-
ретарями (те, кто тянет всю комиссию), заняли 
19-летние студенты, домохозяйки, парикмахеры, 
ни разу не участвовавшие в выборах, — за-
ключила Кочугова. 

 Тем временем 
К депутатам от КПРФ, участвовавшим в пикете, 

подошли сотрудники полиции. Как сообщила 
коммунист Надежда Телелюева, каждому участ-
нику акции дали на подпись официальное предо-
стережение. В нём было описано нарушение 
обязательных требований при организации пи-
кетирования около здания правительства края. 

— Как нам объяснили, нашу акцию будут раз-
бирать на комиссии, а нас планируют потом вы-
зывать и опрашивать, — заметила Н. Телелюева. 

Евгений Ляшенко добавил, что после этого 
либо будет возбуждено административное дело 
за незаконное пикетирование, а затем вызовут в 
суд либо обойдутся предупреждением. Оба де-
путата, как и другие участники пикета, уверены, 
что им скорее всего назначат штрафы. 

По сообщениям СМИ. 
Фото с сайта VL.Ru. 

Наша газета не раз писала о 
тех последствиях, к кото-

рым приводит введённый в 
2022 году правительством РФ 
мораторий на проверки бизне-
са. Данная норма, по мнению 
вводивших её чиновников, 
должна была дать «вздохнуть 
свободно» бизнесу, «закошма-
ренному проверками», позво-
лить наконец-то построить тот 
самый капитализм «с челове-
ческим лицом». 

Однако некоторые предпри-
ниматели, словно опьянённые 
такой свалившейся на них сво-
бодой, пустились во все тяж-
кие, лишь бы воспользоваться 
моментом и урвать побольше 
прибыли. Последним вопию-
щим случаем стало массовое 

отравление некачественной 
алкогольной продукцией, вы-
пускавшейся под маркой «Ми-
стер Сидр», ставшей теперь пе-
чально известной. Напомним, 
что после употребления ядо-
витого напитка погибли 32 че-
ловека, 100 попали в больницы 
с отравлением. 

В статье «Отрава» («Правда», 
№58 за 8 июня 2023 года), по-
свящённой этой трагедии, ста-
вятся вопросы и о снятии мо-
ратория на проверки бизнеса, 
и о введении госмонополии на 
продажу алкоголя. 

Поднятая на страницах 
«Правды» тема нашла продол-
жение. В Госдуме депутаты-
коммунисты в связи с этим слу-
чаем массового отравления и 

неэффективности существую-
щих в данный момент надзор-
ных мер внесли в повестку пле-
нарного заседания проект про-
токольного поручения. Его суть 
в обращении в правительство 
РФ о снятии моратория с про-
верок бизнеса в таких сферах, 
как жизнеобеспечение граж-
дан, пищевое производство и 
продажа алкоголя. 

Инициаторами поручения 
выступили Михаил Матвеев, 
Алексей Куринный и Нина 
Останина. 

Данная инициатива нашла 
поддержку: Государственная ду-
ма единогласно приняла прото-
кольное поручение об обраще-
нии в правительство РФ о сня-
тии моратория с проверок биз-
неса, занимающегося производ-
ством и сбытом алкогольной 
продукции. Также к объектам 
проверок будут добавлены точ-
ки продажи вейпов. 

Иван ЕГОРОВ.

Вчера в газете —  
сегодня в Госдуме

Р оссияне с тревогой смотрят в бу-
дущее и поэтому предпочитают 
не столько тратить, сколько эко-

номить. В апреле 2023 года в РФ по-
требительских кредитов (кредитов на 
покупку потребительских товаров) бы-
ло выдано на 2,4% меньше, чем в мар-
те. Такие данные приводятся в обзоре 
Национального бюро кредитных ис-
торий (НБКИ). 

Высокая процентная ставка ЦБ и не-
простая ситуация в экономике не спо-
собствуют росту потребительского спро-
са. Пассивность граждан вполне объ-
яснима — люди предпочитают сберега-
тельную модель поведения, вместо того 
чтобы тратить, из опасения наступления 
трудных времён. Реальные доходы так-

же пока не демонстрируют фантастиче-
ских показателей. Следует ли ждать, что 
в этом году маятник настроений граж-
дан наконец-то качнётся от сберега-
тельной к потребительской модели по-
ведения, что могло бы поспособствовать 
и экономическому росту? 

Во многом потребительский спрос в 
стране (в частности, за счёт кредитов) 
будет зависеть от ставки Центробанка, 
которая пока остаётся «кусачей». 

«Ключевая ставка ЦБ сейчас действи-
тельно находится на уровне, существен-
но превышающем текущий уровень ин-
фляции. Но регулятор не готов её сни-
жать и даже рассматривает возможность 
повышения. Это связано, во-первых, с 
тем, что текущий уровень общей инфля-

ции, обусловленный действием сильных 
разнонаправленных тенденций (одни 
группы товаров резко дорожают, другие, 
напротив, сильно дешевеют), не отра-
жает реального состояния экономики и 
при резком сокращении влияния одних 
факторов и сохранении других может 
выдать резкий скачок. А во-вторых, с 
тем, что ведущие мировые центробанки 
продолжают в борьбе с инфляцией по-
вышать ставки, что сокращает разрыв с 
российской ставкой и провоцирует вы-
воз капитала. При том, что реальные до-
ходы населения показывают околонуле-
вой рост, а цены по отдельным видам 
товаров растут существенно сильнее ин-
фляции. В этой ситуации россияне всё 
чаще прибегают к займам «до зарплаты» 
в микрофинансовых организациях, по-
скольку это зачастую проще и быстрее, 
чем согласовать кредит», — сказал «Прав-
де» экономист Алексей Лазутин. 

Впрочем, некоторые аналитики по-
лагают, что россияне в этом году будут 
потреблять всё же несколько больше, 
чем в «огненном» 2022-м. Хотя бы по-
тому, что приобретение многих това-
ров и услуг нельзя откладывать до бес-
конечности. 

«В плане роста потребкредитования 
накопился эффект «отложенного спро-
са». В 2022 году из-за экономической и 
политической неопределённости, уже-
сточения условий кредитования его объ-
ём был ограничен. От определённых 
покупок люди отказывались, что-то пе-
реносили «на потом». Ставки кредитов 
были очень высоки. Сейчас условия не-
сколько смягчаются», — поделился 
своим мнением с «Правдой» финансо-
вый аналитик Марк Гойхман. 

Однако наращивать потребление и 
набирать кредиты в условиях стагни-
рующих доходов — дело не только не-
благодарное, но и попросту рискованное 
для семейного бюджета. В первом квар-
тале 2023 года реальные доходы населе-
ния выросли всего на 0,1% в годовом 
исчислении, то есть фактически топта-
лись на месте. Так что рост потреби-
тельской активности, который прогно-
зирует Центробанк, может выйти граж-
данам боком в условиях сохраняющихся 
рисков для экономики, то есть и для 
личного благосостояния, отражающего-
ся на способности расплачиваться по 
взятым кредитам. 

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Пришло ли время ослабить пояса?
За последний год более 47% жителей России начали экономить на 

товарах и услугах. В это число входят как те, кто отказался полностью 
от покупок привычных товаров, так и те, кто предпочитает искать бо-
лее бюджетные предложения ради семейной экономии. Об этом свиде-
тельствует опрос, проведённый онлайн-сервисом «Профи». Примеча-
тельно, что на этом безрадостном фоне Центробанк оптимистично 
прогнозирует в 2023 году рост потребительского кредитования выше 
остального банковского сектора, на уровне до 15%, следует из презента-
ции кредитной организации. Но как известно, гладко было на бумаге…

Э то уже седьмая и, увы, безуспеш-
ная попытка с момента приня-
тия нынешней Конституции РФ 

ввести в правовое поле институт выс-
шей власти, который способен, как 
сказано в пояснительной записке к за-
конопроекту, «переформатировать по-
литическое, экономическое, социаль-
ное пространство, изменить суще-
ствующую модель общественного и 
государственного устройства, напра-
вить страну на новый путь развития». 

Законопроект о Конституционном 
собрании, выделенный фракцией 
КПРФ как приоритетный, представил 
один из его разработчиков, первый 
заместитель председателя комитета 
Госдумы по государственному строи-
тельству и законодательству Юрий 
Синельщиков. 

Согласно этому документу, Консти-
туционное собрание должно созывать-
ся сроком на 12 месяцев. Предусмат-
ривалось, что в его составе будет 335 
членов, из них 10 по должности, в том 
числе президент, председатели обеих 
палат парламента, премьер-министр, 
уполномоченный по правам человека, 
генпрокурор и др., 100 по назначению 
— это юристы, представители обще-
российских общественных и религиоз-
ных объединений, члены Совета Фе-
дерации и депутаты Госдумы, и 225 
мест отводилось гражданам, избран-
ным в Конституционное собрание на 
основе всеобщего равного и прямого 
избирательного права при тайном го-
лосовании. Таким образом, Конститу-
ционное собрание на треть состояло 
бы из профессионалов и на две трети 
— из представителей народа.  

Юрист Синельщиков подчеркнул, 
что принятие закона не обязательно 
влечет за собой немедленный созыв 
Конституционного собрания. Но такой 
нормативный акт должен быть при-
нят. В противном случае это означает 
необязательность исполнения пред-
писаний Основного Закона страны, 
что недопустимо. 

В статье 135 Конституции РФ гово-
рится о механизме изменения поло-
жений глав 1, 2 и 9, в которых закреп-
лены основы конституционного строя, 
определены права и свободы человека 
и гражданина, а также содержатся 
условия внесения конституционных 
поправок и пересмотра Конституции. 
Эти главы не могут быть пересмотре-
ны Федеральным собранием. Но если 
две трети членов Совета Федерации и 
депутатов Государственной думы под-
держат такое предложение, то в соот-
ветствии с федеральным конститу-
ционным законом должно быть созва-

но Конституционное собрание. Оно 
либо подтверждает неизменность дей-
ствующей Конституции, либо разра-
батывает проект новой, который при-
нимается Конституционным собрани-
ем двумя третями голосов от общего 
числа его членов или выносится на 
всенародное голосование. Но закона о 
Конституционном собрании нет, и ни 
парламентское большинство, ни пра-
вительство не озадачиваются этой 
проблемой.  

Юрий Синельщиков напомнил, в ка-
ких условиях принималась нынешняя 
Конституция, которую не зря назы-
вают «расстрельной». Референдуму по 
Конституции, состоявшемуся 12 де-
кабря 1993 года, предшествовали дра-
матические события сентября — ок-
тября, когда президент распустил пар-
ламент, а здание, которое отказались 
покинуть депутаты, огородили запре-
щенной во всём мире колючей прово-
локой и расстреляли из танков. Погиб-
ло множество невинных людей. Эти 
страшные события не могли не ска-
заться на референдуме. Из 106 мил-
лионов избирателей около 33 миллио-
нов проголосовали за неё, 23 миллиона 
— против, 40 миллионов вообще не 
пошли на голосование. И вот уже три 
десятка лет идёт спор: если не пошли 
голосовать, значит, согласны с Кон-
ституцией, или не пошли, потому что 
против неё? — сказал Синельщиков. 

Не разрядила ситуацию и конститу-
ционная реформа 2020 года, считает 
он. Тогда была нарушена процедура 
принятия поправок, предусмотренная 
статьёй 136 Конституции и Законом 
1998 года «О порядке принятия и 
вступления в силу поправок к Консти-
туции Российской Федерации», соглас-
но которым поправки к главам 3—8 
Конституции должны приниматься 
федеральным конституционным зако-
ном и вступать в силу после их одоб-
рения органами законодательной вла-
сти не менее чем двух третей субъек-
тов Российской Федерации, а поправки 
к Конституции могут охватывать лишь 
взаимосвязанные изменения консти-
туционного текста. Между тем поправ-

ка, принятая Госдумой в первом чте-
нии 23 января 2020 года, содержала 
более 40 самостоятельных, не связан-
ных друг с другом поправок, которые 
должны были вноситься 6—8 отдель-
ными законопроектами.  

Без голосования по каждому изме-
нению текста Конституции невозмож-
но определить, что депутаты и граж-
дане поддержали, а что нет, заметил 
Синельщиков. К тому же одни поло-
жения Конституции противоречат дру-
гим. Всё это даёт основания говорить 
о том, что внесённые в 2020 году по-
правки в Конституцию «бессистемны, 
хаотичны, а порой просто деструктив-
ны». От разноголосицы определений, 
нарушения системности страдает сама 
Конституция. Например, есть в ней и 
сенаторы, и члены Совета Федерации, 

хотя речь-то идёт об одних и тех же 
представителях законодательной вла-
сти. Есть и другие несуразности. 

Олег Смолин обратил внимание на 
то, как распорядилась Конституция, 
которая принималась «втёмную» и 
«впопыхах», с системой образования. 
Так, статья 43 гарантирует общедо-
ступность и бесплатность дошкольно-
го, основного общего и среднего про-
фессионального образования в госу-
дарственных или муниципальных об-
разовательных учреждениях и на 
предприятиях. Значит, за обучение в 
10—11-х классах вполне можно брать 
плату. На момент принятия Основного 
Закона существовал начальный уро-
вень профессионального образования 
— ПТУ, но Конституция, гарантируя 
бесплатность образования, его игно-
рировала, а затем он был уничтожен и 
фактически, что привело к нехватке 
рабочих кадров. Впрочем, нарушается 
и положение Конституции относитель-
но среднего специального образова-
ния: 43 процента учащихся колледжей 
за обучение, в том числе и по обще-
образовательным предметам, платят. 

В 2020 году, когда президентом были 
инициированы изменения в Консти-
туцию, фракция КПРФ настаивала не 
на «ямочном», а на капитальном ре-
монте Основного Закона государства, 
предлагая 15 поправок, которые за-
трагивали принципиальные экономи-
ческие, политические и социальные 
вопросы, напомнил Николай Осад-
чий. Среди них — приоритет госу-
дарственной собственности над част-
ной в вопросах владения природными 
ресурсами и землёй, необходимость 

государственной идеологии, без кото-
рой невозможны выстраивание еди-
ной системы ценностей и воспитание 
подрастающего поколения. 

Конституционные преобразования 
необходимы, убеждены во фракции 
КПРФ, а начинать их надо с принятия 
Закона о Конституционном собрании, 
за которым должна последовать серь-
ёзная переработка самой Конститу-
ции. Над этим сейчас трудятся депу-
таты-коммунисты. 

 

Приоритетным фракция КПРФ 
определила и свой законопроект 
об усилении уголовной ответ-

ственности за нарушения избиратель-
ного законодательства. Его подготови-
ли Николай Коломейцев и Юрий Си-
нельщиков. Законопроект предполагал 
отнесение преступлений, связанных с 
фальсификацией избирательных доку-
ментов и итогов голосования, с неза-
конной выдачей и получением изби-
рательного бюллетеня, к разряду тяж-
ких, которые наказываются лишением 
свободы сроком свыше пяти лет. В 
этом случае раскрываемость таких 
преступлений была бы значительно 
выше, поскольку можно было бы за-
действовать все возможности уголов-
ного розыска, считают авторы законо-
проекта. А сейчас половину возбуж-
дённых уголовных дел по таким пре-
ступлениям прекращают, потому что 
сложно разобраться с доказательной 
базой, и фальсификаторы, как правило, 
отделываются штрафами.  

Также предлагалось дополнить Уго-
ловный кодекс статьёй 142.3, преду-
сматривающей ответственность за не-
исполнение или ненадлежащее испол-
нение членом избирательной комис-
сии своих обязанностей вследствие 
недобросовестного или небрежного к 
ним отношения, если это повлекло со-
вершение другими лицами преступ-
лений в сфере избирательного зако-
нодательства. 

Нарушения на выборах сродни за-
хвату власти или незаконному её удер-
жанию, выражая точку зрения фракции 
КПРФ, заметил Алексей Куринный. 
Коррупция экономическая, с которой 
наше государство вроде как усиленно 
борется, начинается именно с нечест-
ных выборов, убеждён он. Следователь-
но, надо ужесточать наказание за фаль-
сификации на выборах. «Единороссы» 
так не считают, поэтому и заблокиро-
вали принятие законопроекта. 

 

В  отведённое для выступлений 
фракций по актуальным вопро-
сам время от фракции КПРФ вы-

ступил заместитель Председателя ЦК 
КПРФ, первый заместитель председа-
теля комитета Госдумы по междуна-
родным делам Дмитрий Новиков. Его 
выступление публикуется в сегодняш-
нем номере «Правды». 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

«Единая Россия» и правительство не хотят выполнять Кон-
ституцию. Такой вывод напрашивается из обсуждения на пленар-
ном заседании Госдумы 13 июня законопроекта КПРФ о Конститу-
ционном собрании, внесённого ещё в прошлом созыве парламента. 
Под ним поставила свою подпись добрая половина фракции комму-
нистов во главе с Геннадием Андреевичем Зюгановым. 

Купированная  
Конституция
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Мероприятие, ставшее 
брендовым, позволяет 
не только подвести ито-

ги развития агропромышлен-
ного комплекса страны и про-
демонстрировать инновацион-
ные разработки, но и опреде-
лить приоритетные направле-
ния на перспективу. А показать 
аграрной стране есть что. 

Белоруссия полностью обес-
печила свою продовольствен-
ную безопасность и входит в 
число основных экспортёров 
продтоваров и сельхозсырья в 
мире. Только в прошлом году 
их экспорт составил 8,3 млрд 
долларов. Останавливаться на 
достигнутом республика не 
намерена: президент А. Лука-
шенко поставил задачу дове-
сти экспорт сельхозпродукции 
до 10 млрд долларов. И такая 
амбициозная задача, несмот-
ря на санкционное давление, 
вполне по плечу стране, со-
хранившей с советских вре-
мён передовую аграрную шко-
лу и предприятия.  

Сегодня Белоруссия стремит-
ся максимально диверсифици-
ровать рынки сбыта. Около 100 
государств покупают продук-
цию отечественного АПК, при-
чём более 80% поставок прихо-
дится на страны СНГ. Успешно 
наращивается экспорт и в даль-
нее зарубежье. Изучаются рын-

ки Африки и Китая. В этом 
году белорусская сельскохо-
зяйственная продукция впер-
вые отправилась в Афганистан,  
Йемен, Сенегал, Мексику, Шри-
Ланку и Уганду. 

Аграрный форум — хороший 
задел для дальнейшего плодо-
творного сотрудничества с 
другими странами. В нынеш-
нем году здесь представлены 
Россия, Китай, Пакистан, Тур-
ция, Вьетнам, Германия, Ита-
лия, Индия и Палестина. Наи-
более широко экспонируются 
регионы РФ.  

Флагманам белорусского 
сельскохозяйственного маши-
ностроения, пищевой и пере-
рабатывающей промышленно-
сти было чем удивить много-
численных гостей. Так, ОАО 
«Гомсельмаш» показало почти 
весь товарный ряд, начиная от 
самой маленькой зерноубороч-
ной машины третьего класса и 
заканчивая комбайном GS2124 
восьмого класса. В этом году 
он представлен вместе с систе-
мой точного земледелия, раз-
работанной с российской ком-
панией Cognitive Agro Pilot. 
Планируется, что комбайн по-
едет в хозяйство «Крутогорье-
Петковичи», где он уже работа-
ет, но без данной системы. К 
слову, в прошлом году на такой 
машине намолотили рекорд-

ные для страны более шести 
тысяч тонн зерна. Эта гибрид-
ная модель сейчас наиболее 
высокопроизводительная ма-
шина в линейке «Гомсельма-
ша». Некоторые инновацион-
ные разработки, реализован-
ные в ней, будут применяться 
и в комбайнах низкого класса.  

На выставке экспонирова-
лась и самая массовая машина 
в СНГ — комбайн GS12A1 PRO, 
выпускаемый с 2006 года, но 
постоянно модернизируемый. 
Сегодня уже более 22 тысяч 
таких машин работают в СНГ 
и Европе. Сельскохозяйствен-
ный парк самой Белоруссии 
на 80% сформирован из ком-
байнов этой модели. 

А вот комбайн GS5 больше 
всего подходит для фермер-
ских хозяйств и ориентирован 
на страны с мелкоконтурными 
полями, например такие, как 
Таджикистан и Грузия.  

На выставке был представ-
лен и обновлённый кормоубо-
рочный комбайн FS80 PRO с 
определёнными дополнения-
ми. Он также довольно массо-
вый и производится уже без 
малого 20 лет. 

 

В прошлом году «Гомсель-
маш» выпустил 2,5 тыся-
чи самоходных машин, а 

в этом планирует довести их 
количество до трёх тысяч. В об-
щем объёме экспорта россий-
ский рынок занимает около 
75%. На Белоруссию приходит-
ся около 20% поставок. Есть 
проекты со странами Африки и 
с Бразилией. Работает филиал 
предприятия в Аргентине. 

Больший интерес вызвала 
новинка от ОАО «АМКОДОР» 
— камнеуборочная машина. 

Аналогичного производства в 
республике до недавнего вре-
мени не было. Всего компания 
презентовала более 40 единиц 
техники, в том числе дорож-
но-строительной и мелиора-
тивной. 

ОАО «Лидсельмаш» предста-
вил 12-метровую сеялку, само-
ходный опрыскиватель, при-
цепные картофелекопатели и 
картофелесажалки для больших 
и фермерских хозяйств, а также 
полный спектр машин по кор-
мозаготовке.  

Каждый год удивляет новин-
ками и МАЗ. Сейчас завод вы-
ставил сразу два новых седель-
ных тягача для сельскохозяй-
ственных и строительных 
нужд. Помимо этого, пред-
приятие привезло на форум 
часть производимых гамма-
двигателей для речного и мор-
ского флота, автомобильной и 
сельхозтехники, а также ди-
зельные генераторы и насос-
ные станции, хорошо востре-
бованные на рынке.  

Борисовский производитель 
сельскохозяйственной техники 
«Полымя Агро» изготавливает 
самый большой в стране пресс-
гранулятор для комбикормов и 
клеверотёрку. Аналогичных 
компаний в Белоруссии больше 
нет, а в России они наперечёт. 
Такая техника в основном вос-
требована на комбинатах хле-
бопродуктов. Преимущество 
гранулятора в его большой про-
изводительности.  

Инновационную разработку 
для АПК — буртоукладочную 
машину для свёклы — презен-
товал Центр по механизации 
сельского хозяйства Нацио-
нальной академии наук Бело-
руссии. Сейчас машина про-

ходит испытания и в будущем 
сможет выйти на российский 
рынок. 

Последние несколько лет 
Минский тракторный завод 
предлагает не просто тракторы, 
а технологию возделывания 
почвы и получения урожая. По-
этому у каждой машины обяза-
тельно есть навесное или при-
цепное устройство (плуг, ко-
силка, ковш), благодаря чему 
покупатель получает пол-
ностью готовую технологию.  

На «Белагро» МТЗ привёз 
флагманские модели, в част-
ности модернизированную ле-
генду BELARUS 82.3 и беспи-
лотный трактор. Не остался без 
внимания и усовершенство-
ванный дровокол. 

Сейчас активно набирает по-
пулярность гусеничная техника. 
С учётом современных трендов 
МТЗ предложил собственный 
гусеничный трактор, для кото-
рого Минский завод шестерён 
специально модернизировал 
плуг. Под капотом машины — 
китайский двигатель Weichai. С 
его производителем налажено 
успешное сотрудничество.  

На выставке можно было 
ознакомиться не только с тех-
никой, но и с сельскохозяй-
ственными животными, продо-
вольственными товарами, но-
выми кормами, пищевыми до-
бавками, сортами овощей и 
зерновых культур, удобрения-
ми, ветпрепаратами и биоэнер-
гетическими технологиями, по-
участвовать в дегустационном 
конкурсе и состязании на луч-
шего пахаря, различных тема-
тических конференциях и се-
минарах. Гости масштабного 
форума в очередной раз убеди-
лись в высоких технологиче-
ских возможностях Белоруссии. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест.  
Фото БЕЛТА.

В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Себе и другим на пользу
450 белорусских и зарубежных компаний из деся-

ти стран представили передовые достижения в 
области сельскохозяйственного машиностроения, 
животноводства, рыбоводства, птицеводства, ра-
стениеводства и аграрной науки на XXXIII Между-
народной специализированной выставке «Белагро», 
которая в течение шести дней проходила на пло-
щадке Китайско-Белорусского индустриального пар-
ка «Великий Камень» под Минском.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

О тказ от социалистического пути привёл 
Киргизию вместе с другими постсовет-
скими странами не в развитое высоко-

технологичное общество или, если использо-
вать пушкинский образ, к «столбовому дво-
рянству», а к «разбитому корыту» бедности, 
отсталости и зависимости. Этот абсолютно 
предсказуемый результат уже обернулся ог-
ромными страданиями для жителей, но «дно» 
здесь явно не достигнуто. Наоборот, по мере 
удаления от советского прошлого трудности 
нарастают. Созданная тогда инфраструктура 
изнашивается, а создать что-то, хотя бы ча-
стично компенсирующее потери, новые режи-
мы не в состоянии. 

Очередной прорехой, обнажившей эту горь-
кую истину, стали в Киргизии перебои с водо-
снабжением. В середине мая ограничения на 
подачу питьевой воды были введены в ряде 
окружающих столицу сёл. В июне настала оче-
редь южных районов самого Бишкека, где в об-
щей сложности проживает почти половина на-
селения города. По распоряжению мэрии в жи-

лых домах прекращена подача воды в ночные 
часы, закрыты автомойки, бани, бассейны. При-
чина, по словам чиновников, заключается в рез-
ком падении уровня подземных вод и нерацио-
нальном использовании ресурсов населением.  

Ни природа, ни рядовые жители здесь, ко-
нечно, ни при чём. Власти перекладывают 
собственную вину на других. Проблемы накап-
ливались годами, но ответственные за это лица 
и структуры привычно отмахивались. Доста-
точно сказать, что из 334 действующих под-
земных скважин почти 200 были пробурены в 
советское время — и это при двукратном росте 
населения за последние тридцать лет. Водо-
проводные сети сильно изношены, аварии на 
них случаются всё чаще. Например, как при-
знают сами чиновники, в критическом состоя-
нии находятся 70 процентов очистных соору-
жений. К этому нужно прибавить хаотичную 
застройку, не учитывающую возможности ком-
мунальной инфраструктуры, а также фактиче-
ское уничтожение ирригационной системы. Из-
за этого люди нередко вынуждены поливать 
огороды и палисадники питьевой водой.  

Жёсткие меры властей уже вызвали стихий-
ные протесты. Люди собираются на митинги и 
перекрывают дороги. Чиновники, однако, реа-
гируют обычным, то есть дубово-мошенниче-
ским, способом. Так, они выступают за увеличе-
ние тарифа на воду, хотя предыдущие повыше-
ния не изменили положение к лучшему. В 2019 
году питьевая вода для населения подорожала 
сразу в полтора раза, а с 1 июня этого года тари-
фы выросли на треть.  

Точно такая же ситуация в других сферах. 
Как признало недавно министерство энерге-
тики Киргизии, степень изношенности элек-
трических трансформаторов достигла 93 про-
центов, а турбин на гидроэлектростанциях — 
79 процентов. Хуже всего ситуация на двух 
крупнейших ГЭС — Токтогульской и Курпсай-
ской, ответственных за выработку более поло-
вины электроэнергии. Большинство установ-
ленных на них гидроагрегатов достигли 40—
50-летнего возраста, а степень изношенности 
составляет 81—97 процентов. Это приводит к 
растущим потерям, а поскольку новые мощно-
сти в стране не вводятся, недостаток электро-
энергии ощущается всё сильнее. Относительно 
недавно, в первом десятилетии этого века, 

Киргизия не только обеспечивала свои потреб-
ности, но и ежегодно отправляла на экспорт до 
3 миллиардов кВт-ч электричества. От этого 
изобилия не осталось и следа. За прошлый год 
закупки электроэнергии за рубежом выросли в 
два с половиной раза — до 2,6 миллиарда кВт-ч. 
Причём импортёры — Узбекистан, Казахстан, 
Туркмения — уже не в состоянии удовлетво-
рить спрос. По этой причине Бишкек заключил 
договор с Москвой о поставках 900 миллионов 
кВт-ч электроэнергии в течение года.  

За провалы власти опять-таки отвечают граж-
дане. С 1 мая тарифы на свет в стране выросли 
на 30 процентов. Как предупреждают чиновники, 
теперь повышение цен будет ежегодным, по-
скольку без этого-де проблем отрасли не решить. 
То, что на эти же цели Бишкек только в 1992—
2020 годах набрал кредитов на 2,3 миллиарда 
долларов, власти вспоминают не очень охотно. 
Уходят они и от ответа на вопрос, насколько эф-
фективно были потрачены эти средства.  

Это лишь часть тягот, которые возложили на 
плечи трудящихся руководители страны. По-
мимо уже упомянутых «подарков», с 1 июня на 
10 процентов выросли тарифы на отопление, 
на 14 процентов подорожала горячая вода, на 
50 процентов — услуги канализации. Тарифы 
тянут за собой остальные цены. Инфляция в 
республике по-прежнему измеряется двузнач-
ными цифрами. 

На этом фоне стремительными темпами рас-
тёт дефицит бюджета. По официальному про-
гнозу, он составит 21,3 миллиарда сомов (20 
млрд руб.), но реальные цифры могут оказаться 
намного выше. Например, в прошлом году де-
фицит планировался на уровне 9 миллиардов 
сомов (8,4 млрд руб.), а уже в ноябре в прави-
тельстве заявили о его увеличении до 35 милли-
ардов (32,7 млрд руб.). Позже чиновники попра-
вились, сообщив о 13 миллиардах (12,1 млрд 
руб.), однако, как говорится, «осадок остался». 
Восполнять бюджет власти собираются за счёт 
привлечения новых кредитов, сокращения рас-
ходов, в том числе социальных, и приватизации 
государственной собственности. 

А чтобы отвлечь жителей от этих непопу-
лярных шагов, руководство Киргизии обильно 
пускает им в глаза пыль. Например, недавно в 
Бишкеке был с помпой открыт «парк креатив-
ных индустрий». Как утверждается, это даст 
толчок таким видам деятельности, как инду-
стрия моды, графический дизайн, кинопроиз-
водство и т.д. Спонсирует задумку британское 
правительство. 

Пока же из уст чиновников раздаются обеща-
ния развивать индустрию моды, жизненно не-
обходимые сферы вроде энергетики или водо-
снабжения приходят в упадок, а перед страной 
маячит опасность углубления кризиса. Этому 
способствует чувство безнаказанности. За по-
следнее время власть зачистила оппозиционное 
поле, отправив одних политиков за решётку и 
купив лояльность других «хлебными» должно-
стями. К сожалению, Партия коммунистов Кир-
гизии (ПКК) не в состоянии предложить альтер-
нативу этому курсу. 28 мая впервые за несколько 
лет её кандидат принял участие в избирательной 
кампании. Первый секретарь столичного гор-
кома Андрей Скорняков поборолся за должность 
депутата парламента на довыборах в Бишкеке. 
Результат оказался скромным — 17-е место и 
менее одного процента голосов. Это требует от 
ПКК вдумчивого анализа и нужных выводов, 
ведь бросить реальный вызов буржуазной вла-
сти способна лишь сила, отвергающая буржуаз-
ный путь. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек. 
Фото kaktus.media

Страна у разбитого 
корытаКиргизия оказалась на грани кол-

лапса важнейших систем жизне-
обеспечения. К нарастающему кри-
зису в энергетике добавился ост-
рый дефицит питьевой воды. Всю 
тяжесть проблем несут на себе 
простые жители, страдающие от 
роста тарифов и неспособности 
власти исправить ситуацию.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

ХАРЬКОВ. Власти этого горо-
да переименовали ряд улиц в 
честь укронацистов, погибших в 
ходе российской СВО. Улица Пле-
хановская теперь носит имя 
командира националистического 
подразделения «Фрайкор» Г. Та-
расенко, улица Державинская — 
командира спецбатальона ВСУ 
«Волки Да Винчи» Д. Коцюбайло, 
улица Броненосца «Потёмкина» 
— нацгвардейца О. Громадского.  

 
БРЮССЕЛЬ. Члены НАТО на-

мерены уже в нынешнем году до-
биться усиления сотрудничества с 
властями Японии, а также Респуб-
лики Корея, Австралии и Новой 
Зеландии. Речь идёт о взаимо-
действии в области кибербезо-
пасности, деятельности в космосе 
и противодействия ложной ин-
формации. Центром координации 
сотрудничества может стать офис 
НАТО в Токио, открытие которого 
обсуждается членами альянса. 

 
ПЕКИН. Органы прокурату-

ры по всему Китаю с 2018 года 
инициировали уголовное пре-
следование в отношении более 
180 тыс. человек, подозревае-
мых в финансовом мошенниче-
стве или нарушении порядка 
финансового менеджмента. Бы-
ли возбуждены дела в отноше-
нии более 110 тыс. подозре-
ваемых в незаконном привлече-

нии денежных средств. В Вер-
ховной народной прокуратуре 
заявили, что будут жёстко пре-
секать онлайн-правонарушения, 
совершаемые под вывеской 
«финансовых инноваций». 

 
БЕЛГРАД. Премьер-министр 

непризнанного Косова Альбин 
Курти предложил главе прави-
тельства Албании Эди Раме 
представить президенту Сербии 
Александару Вучичу проект соз-
дания автономии для албанцев 
в Прешевской долине на юге 
страны по аналогии с Сообще-
ством сербских муниципалите-
тов (ССМ) в Косове. 

 
ТОКИО. Премьер-министр 

Японии Фумио Кисида заявил, 
что выступает за решение про-
блем в отношениях с КНДР и от-
крытие новой эпохи взаимодей-
ствия с Пхеньяном. Ранее заме-
ститель министра иностранных 
дел КНДР Пак Сан Гиль, коммен-
тируя вопрос саммита с Японией, 
подчеркнул, что КНДР готова к 
проведению встречи на высшем 
уровне, если Токио перестанет 
«цепляться за прошлое» и не ста-
нет выдвигать обсуждение темы 
похищенных граждан в качестве 
условия для переговоров. 

 
По сообщениям  

информагентств.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Аналитики объясняют па-
дение ВВП Германии раз-
рушением ранее проч-

ной «энергетической цепочки». 
В стране резко выросли цены 
на электроэнергию. Последняя 
же подорожала из-за отказа 
властей Германии от закупок 
недорогих по европейским 
меркам российских энергоре-
сурсов. В условиях отсутствия 
необходимого количества аль-
тернативных источников, во 
многом из-за их дороговизны, 
промышленность страны 
столкнулась с серьёзными про-
блемами, удорожание жизни 
всё больше ощущают на себе и 
простые немцы. 

Таким образом, можно ска-
зать, что Германия, разорвав 
экономическое сотрудниче-
ство с Россией, сама нанесла 
по собственной экономике 
своеобразный «удар возмез-
дия» и за это, и за активную 
поддержку правительством 
ФРГ киевского режима Зелен-
ского, снабжение его воору-
жённых сил военной техни-
кой, оружием и различными 
боеприпасами. 

Согласно прогнозам прави-
тельства Германии, в 2023 году 
инфляция в стране составит 
7—8%, а в продуктовой сфере 
— почти 25%. Удорожание 
многих товаров почувствуют 

все слои населения, но осо-
бенно кризис ударит по глав-
ной социальной базе немец-
кого общества — среднему 
классу. При этом экономике 
для смягчения ситуации сроч-
но необходимы инвестиции, 
но зарубежные инвесторы не 
спешат на помощь. В Евро-
союзе экономику ФРГ всё ча-
ще начинают сравнивать с 
«проблемным ребёнком». 

А так как «проблемный ре-
бёнок» не торопится идти на 
поправку, то и европейские 
инвесторы никуда не спешат. 
И неудивительно. Если рань-
ше Германия как первая эко-
номика Европы радовала их 
своими показателями, то сей-
час вызывает больше огорче-
ния. Да и в целом у европей-
ских инвесторов сейчас пло-
хое настроение из-за мрачных 
прогнозов в отношении эко-
номики не только ФРГ, но и 
ведущих стран Старого Света 
в целом. 

Компания Sentix, специали-
зирующаяся на экономиче-

ском анализе, подготовила об-
зор настроений почти 1200 
инвесторов еврозоны, пред-
ставляющих 20 европейских 
стран с единой валютой — ев-
ро. Настроения в этой зоне 
сейчас царят невесёлые, и в 
основном из-за Германии. 
При этом, отмечают СМИ, 
снижение оптимизма в стане 
инвесторов не только не оста-
навливается, но и усиливает-
ся. Аналитики всё чаще за-
даются вопросом: не началась 
ли уже рецессия в масштабе 
всей еврозоны? 

В подтверждение такой по-
зиции проведённый специа-
листами Sentix анализ данных 
крупнейшей экономики Евро-
пы однозначно показывает, 
что большинство проблем в 
еврозоне связано именно с 
нынешней слабостью немец-
кой экономики. Авторы ис-
следования прямо называют 
ФРГ главной проблемой евро-
зоны в настоящее время. 

Достаточно мрачным вы-
глядит и их прогноз в отно-
шении Германии на обозри-
мое будущее: «Как бы сильно 
ни старался министр эконо-
мики ФРГ, у него никак не по-
лучается позитивная летняя 
сказка для страны», считают 
аналитики Sentix. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

«Удар возмездия» 
по экономике ФРГ

Испанское издание «Ребельон» сообщает о на-
чале экономического кризиса в Германии, о чём 
свидетельствуют официальные данные о паде-
нии немецкого ВВП, приведённые Статистиче-
ским агентством ФРГ. Этот показатель снижа-
ется второй квартал подряд: если в конце 2023 
года он сократился на 0,5%, то в первом квар-
тале года текущего — ещё на 0,3%. Сохраняется 
такая тенденция и на начало июня…

Всю минувшую неделю в 
Молдавии проходили протесты 
фермеров в Единцах, Бричанах, 
Окнице, Бельцах, Сороках, Фа-
лештах, Сынжерее, Каушанах, 
Леова, Хынчештах, Чимишлии 
и других населённых пунктах. 

 

Н екоторые сотрудники сельхоз-
предприятий не получали зар-
плату несколько месяцев, по-

скольку фирмам не удалось продать 
зерновые с прошлого года. Теперь же 
массовый ввоз в республику дешёвого 
зерна с Украины вообще лишил сель-
хозпроизводителей каких-либо пер-
спектив по реализации собственной 
прошлогодней продукции и возмеще-
нию понесённых в прошлом году на 
её выращивание затрат. Над множе-
ством хозяйств нависла реальная угро-
за банкротства и срыва уборочной 
кампании нынешнего сезона. 

Первые забастовки начались 7 июня. 
По информации Ассоциации «Сила 
фермеров», только в первый день про-
тестов на забастовку вышли более 
1000 фермеров на 550 тракторах. На 
следующий день, после того как пра-
вительство сделало вид, что «не заме-
чает» протесты аграриев, фермеры 
предприняли попытку перекрыть 
трассы в сторону таможенных КПП в 

Леушенах и Скулянах, а также вывели 
технику — около 150 тракторов — на 
участки национальных дорог Хын-
чешты — Леова, Оргеев — Резина и 
Бельцы — Оргеев. 

В результате в некоторых районах 
страны начался хаос на дорогах. В си-
туацию немедленно вмешались поли-
цейские. Они оттеснили аграриев от 
пограничных переходов и обеспечили 
доступ большегрузного транспорта на 
таможню. Одна из тракторных колонн 
зашла на территорию молдавской сто-
лицы и устроила своеобразную «вы-
ставку сельхозтехники» в кишинёв-
ском районе Телецентр. Далее ферме-
ров не пустила полиция. 

Подобные громкие мероприятия 
аграриев всё же заставили прави-
тельство обратить внимание на их 
проблемы и требования. На внепла-
новом заседании парламента премь-
ер-министр Дорин Речан заявил, что 
до конца июля будет резко ускорена 
выплата субсидий за 2022 год. Фер-

мерам пообещали выплатить 900 
миллионов леев (4,5 млрд руб.) из 
Фонда субсидирования сельского хо-
зяйства. Кроме того, парламент про-
голосовал за продление программы 
возмещения НДС для сельхозпроиз-
водителей на 2023 год. Документ 
предусматривает и увеличение числа 
бенефициаров данной программы. 
Чиновники также заявили, что наме-
рены просить дополнительной по-
мощи у внешних «партнёров», чтобы 
максимально поддержать молдав-
ских аграриев. 

Однако в правительстве заявили, что 
выполнить все условия фермеров не 
удастся. В первую очередь это касается 
запрета на импорт зерновых с Украи-
ны, отказываться от которого не хочет 
мощное лобби местных спекулянтов 
сельхозпродукцией и чиновников, по-
лучивших немалые взятки от крупных 
украинских торговцев зерном, да и 
Европа не велит.  

На фоне таких половинчатых ус-

пехов мнения у влиятельных членов 
ассоциации «Сила фермеров» разде-
лились. В результате 10 июня орга-
низаторы тракторных манифестаций 
приняли решение приостановить 
протесты на неделю для проведения 
детальных переговоров с кабинетом 
министров и для получения гарантий 
от премьера в письменном виде. 

В случае если договориться с прави-
тельством по ключевым вопросам не 
удастся, фермеры угрожают возобнов-
лением массовых протестов с участи-
ем сельхозтехники в Кишинёве и по 
всей стране, а также перекрытием ос-
новных дорог республики. На такие 
шаги они готовы пойти уже с 19 июня, 
если «не будет прогресса в перегово-
рах, подтверждённого премьером в 
письменном виде». Времени на рас-
качку нет. Дальнейшее развитие со-
бытий мы увидим очень скоро. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв.

Молдавские фермеры  
готовы к новым протестам

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Чилийские интерна-
ционалисты, жители 
острова Свободы, члены 
групп солидарности и 
друзья Кубинской револю-
ции участвуют в кампа-
нии в поддержку кариб-
ской страны по случаю 
приближающегося 70-ле-
тия штурма казармы 
Монкада, который начал-
ся 26 июля 1953 года. 

«С первых лет революцион-
ного триумфа 1959 года 

Чили получала безоговорочную 
помощь от Кубы, поэтому сего-
дня мы должны ответить ей 
жестом солидарности», — за-
явил Василий Каррильо, один 
из организаторов инициативы. 

Каррильо напомнил, что «в 
связи с мощным землетрясе-
нием 1960 года крупнейший 
из Антильских островов от-
правил в Чили врачей, меди-
каменты и предметы гигиены, 
а также во время правления 
Сальвадора Альенде (1971—
1973 гг.) было много проявле-
ний солидарности». 

По его словам, после госу-
дарственного переворота Аугу-
сто Пиночета и в течение 17 
лет диктатуры тысячи чилий-

цев жили в изгнании на Кубе, в 
последующие годы многие из 
них прошли в этой республике 
бесплатное обучение в универ-
ситетах, в том числе более 500 
врачей. 

Ещё одна демонстрация под-
держки произошла во время 
землетрясения 2010 года, когда 
два кубинских полевых госпи-
таля были установлены более 
чем на шесть месяцев в комму-
нах Ранкагуа и Чильян. 

Сейчас, когда Куба страдает 
от последствий усиления бло-
кады со стороны США, друзья 
Кубинской революции начали 
двухмесячную кампанию, ко-
торая продлится до 29 июля. 
Акция призвана отметить 70-
летие штурма казарм: Монка-
да и Карлоса Мануэля де Сес-
педеса, что ознаменовало на-
чало последнего и решающего 
этапа борьбы за независи-
мость острова. 

На встрече, состоявшейся в 
клубе Huemul, Маурисио Каль-
во, один из сторонников этой 
инициативы солидарности, 
объяснил, что цель состоит в 
том, чтобы собрать средства 
для отправки на Кубу медика-
ментов и продуктов питания. 

 
Пренса Латина.

Кампания солидарности
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Российской Федерации 

ННаарроодднныыйй  ммааннддаатт

Уважаемые товарищи!  
 
Аграрный комитет Государст-

венной думы считает себя со-
ставной частью той команды, ко-
торая работает над продоволь-
ственной безопасностью Россий-
ской Федерации. Исходя из этого, 
он имеет полное право порадо-
ваться за те результаты, которых 
мы достигли в 2022 году. И я дол-
жен сказать: он также имеет пра-
во и обязан нести ответствен-
ность за те недостатки, которые 
могут быть и есть при такой ог-
ромной работе в наше грозовое 
время. Мы все радуемся резуль-
татам прошлого года и поддер-
живаем самую высокую оценку 
председателя Государственной 
думы аграриев за их труд. Лично 
я и весь аграрный комитет такую 
оценку поддерживаем. 

Однако обращаю внимание, 
что за этими очень высокими, 
рекордными показателями без-
условно есть территории, кото-
рые за последние годы, и даже в 
прошлом рекордном году, в разы 
снизили использование земель-
ных ресурсов, производство мо-
лока, мяса и зерна. В первую оче-
редь речь о нечернозёмной зоне, 
о наших сибирских, дальневос-
точных регионах.  

Это очень важно, потому что 
«обезлюдивание» этих террито-
рий, исконно русских деревень, 
сёл, станиц, хуторов, приводит к 
тому, что земли зарастают бурь-
яном и несортовым мелколесь-
ем. Это создаёт предпосылки для 
пожаров, снижается возмож-
ность развития этих территорий. 
Подтягивание этих регионов к 
среднероссийским показателям 
является важным резервом для 
дальнейшего развития агропро-
мышленного комплекса.  

Земельный ресурс является 
мощным резервом на будущее, и 
мы должны активно трудиться 
над улучшением его качества, 
убирая кислотность, работая над 
тем, чтобы снизить закустарен-
ность, заболоченность и бороть-
ся с опустыниванием, которое 
является новым вызовом для нас.  

Ведь речь идёт о пятидесяти 
миллионах гектаров. В зале при-
сутствуют большое число акаде-
миков, директоров институтов, 
губернаторов, региональных ми-
нистров, представителей бизне-
са. Убеждён, что для решения 
этой задачи должен быть разра-
ботан отдельный федеральный 
проект. Губернатор Саратовской 
области частично обозначил 
серьёзность этого вопроса. 

Не менее важным резервом, на 
мой взгляд, и министр сельского 
хозяйства Дмитрий Николаевич 
Патрушев об этом говорил, яв-
ляются кадры. Что нас беспо-
коит? Лично меня беспокоит, что 
за последнее время непосред-
ственно на наших предприятиях 
снижается число различного 
уровня дипломированных спе-
циалистов: зоотехников, агроно-
мов, ветврачей и так далее. 

Как осваивать новые техноло-
гии, как идти к тем новым целям, 
о которых мы сегодня говорим? 
Как внедрять цифровизацию, ро-
ботизацию, повышать энергово-
оружённость агропромышленно-
го комплекса? Как идти к освое-
нию новых посевных площадей? 
Это невозможно, если не станет 
учёных, которые будут создавать 
новые сорта мирового уровня, 
разрабатывать систему семено-
водства, племенного животно-
водства, а также восстанавливать 

и сохранять плодородие почв, 
заниматься коренным улучше-
нием и мелиорацией. И если мы 
включим эти резервы в нашу ра-
боту, то двести миллионов зер-
новых и зернобобовых культур 
не за горами, тем более с новыми 
территориями. 

В этом случае даже не надо за-
действовать ещё один резерв, но 
мы обязаны его проработать уже 
на уровне федерального проекта. 
С точки зрения объединения уси-
лий и ресурсов не только нашего 
министерства, но и министерст-
ва образования и науки и других 
министерств, ведомств мы впра-
ве сегодня ставить перед собой 
такой вопрос, как выход на пол-
тора-два урожая в год на ряде 
территорий. В первую очередь в 
ЮФО и ЦФО необходимо разра-
ботать математическую матрицу 
по снятию лимитирующего фак-
тора в целях гарантированного 
получения полутора-двух урожа-
ев зернобобовых культур. 

Сегодня это уже не мечта, это 
реальность. Даже на юге Подмос-
ковья в отдельных звеньях сево-
оборота мы спокойно решали эти 
задачи. Всё это очень важно! 

Вот, например, если бы наши 
военные и наша советская наука 
не думали в своё время, как спра-
виться с американской системой 
ПРО и прочими сегодняшними 
вооружениями, то у нас бы не 
было в запасе разработок по 
«Кинжалу», «Циркону», «Посей-
дону», ТОС-1А «Солнцепёк» и так 
далее. Тогда сегодня нам было 
бы гораздо сложнее. Вот почему 
нам необходимы наши разработ-
ки. В мире недостаток продо-
вольствия очевиден. 

Уважаемые товарищи! Мы вло-
жились в программу комплекс-
ного развития сельских террито-
рий, во вторую целину, как и в 
другие государственные про-
граммы. Да, это давалось непро-
сто. А почему непросто? Мы не 
зря покритиковали ряд террито-
рий: Смоленскую, Тверскую и 
другие области. Ведь развалива-
ли наше село, нашу экономику, 
наши недра враги и «пятая ко-
лонна» всерьёз, не на шутку. Им 
не нужны пространственные свя-
зи, к тому же они уже объявили, 
что наша экономика разорвана в 
клочья. 

И начинали этот развал они с 
оборонной и продовольственной 
безопасности, так как это основа 
любого государства. Именно по-
этому мы должны мобилизовать 
все наши ресурсы, особенно ко-
гда абсолютно все мы согласи-
лись с оценками, которые были 
обозначены в отношении кресть-
ян первым руководителем.  

Мы все поддерживаем сегодня 
усилия нашей армии, нашего 
тыла. Нам необходимо быть еди-
ными в борьбе с фашизмом и 
всеми теми силами, которые не-
навидят Русь и наше великое го-
сударство. И мы хорошо осве-
домлены, что остались в России 
русофобы из «пятой колонны», 
которые тормозят наше раз- 
витие. 

Посмотрите, о чём говорят гу-
бернаторы, как они радуются 
этим обновлённым сёлам. А я 
помню, когда горе-экономисты 
типа Заславской и Попова гово-
рили о «неперспективных дерев-
нях» и по их рекомендациям  
сносились эти деревни. В это 
время ряд регионов создавали 
уникальные сельские городки, 
например, в Подмосковье, когда 
были Василий Иванович Конотоп 

и Валентин Карпович Месяц. Моя 
мечта — это из имеющихся у нас 
2400 муниципальных образова-
ний в год по одной деревне воз-
рождать, и тогда за десять лет 
мы бы получили то, что мы хо-
тим получить, и наши сёла бы 
процветали. 

Что касается законопроектов, 
мы тесно работаем со всеми де-
партаментами и заместителями 
министров. Наш статс-секретарь 
активно и хорошо взаимодей-
ствует со всеми. Я должен ска-
зать, что только через наш ко-
митет в прошлом году прошло 
23 закона. За седьмой созыв Гос-
думы мы приняли 89, сейчас  
в работе 16 законов, кото- 
рые должны быть приняты в эту 
сессию. 

Я хочу поблагодарить всех 
причастных к этой работе. Мы 
ставим перед собой задачу по 
финансированию действующих 
программ по исходному паспор-
ту, и все депутаты комитета на 
это нацелены. Вот представьте, 
если бы мы сегодня по исходно-
му паспорту финансировали 
программу по комплексному 
развитию сельских территорий, 
и в три с половиной раза было 
бы больше обустроено сёл и де-
ревень. Мы бы были счастливы. 
А отставание почти на 800 млрд 
руб. за прошедшие годы в реа-
лизации этой программы нас, 
безусловно, огорчает. Подобное 
можно отметить при анализе и 
других государственных про-
грамм в агропромышленном 
комплексе. Нам нужно менять 
эту ситуацию в лучшую сторону. 

Также необходимо не допус-
кать недофинансирования, кото-
рое с первых дней обозначилось 
и по программе второй целины. 
Я считаю, что это задача в пер-
вую очередь депутатов нашего 
комитета. 

Заканчивая своё выступление, 
я ещё раз хотел бы сказать о тех 
вызовах, которые связаны с раз-
витием малого бизнеса, наших 
личных подсобных хозяйств ( к 
сожалению, и они резко сокра-
щаются) и всего комплекса, ко-
торый нуждается в поддержке и 
реализации своей продукции. Мы 
должны возродить сельскохозяй-
ственные рынки. Недавно об 
этом шёл разговор на комиссии 
агропромышленного комплекса. 
В этой работе участвовали мно-
гие, но я считаю, что должно быть 
больше конкретики. 

В целом, уважаемые товарищи, 
дел у нас не меньше, чем было и 
в рекордном 2022 году. В этом 
году мы работаем под девизом 
«Ни шагу назад!». Да, действи-
тельно, исходя из ситуации, есть 
прогноз, что сегодня может быть 
меньше на 14,5 млн тонн урожай 
озимых. Но у нас есть достойный 
яровой клин плюс новые терри-
тории. Всё это даёт возможность 
к дальнейшему росту. Я абсолют-
но убеждён, что у нас должно 
быть всё нормально. 

Самое последнее — это, конеч-
но, поддержка всего того, что 
связано с компенсацией для про-
изводителей зерна, для наших 
животноводов. Она дорого стоит, 
и в этом ключе особые слова бла-
годарности в том числе и нашим 
мощным крыльям, которые ра-
ботают рядом с министерством, 
— это Россельхозбанк, Росагро-
лизинг. Им за эти рекорды тоже 
отдельные слова благодарности. 

Желаю нашему крестьянству 
здоровья, счастья, побольше де-
нег и удачи в 2023 году. 

Мы работаем под девизом 
«Ни шагу назад!»

2 июня заместитель Председателя ЦК КПРФ, председатель комитета Госу-
дарственной думы по аграрным вопросам академик РАН В.И. Кашин принял уча-
стие в итоговом заседании коллегии минсельхоза России, на котором были об-
суждены результаты работы в 2022 году и обозначены стратегические 
задачи на текущий год. 

В мероприятии приняли участие заместитель председателя правительства 
РФ Виктория Абрамченко, министр сельского хозяйства РФ Дмитрий Патрушев, 
руководители субъектов Российской Федерации, депутаты Государственной думы, 
сенаторы РФ, представители федеральных органов исполнительной власти, об-
щественных организаций, союзов и ассоциаций, научного сообщества и бизнеса. 

Предлагаем вниманию читателей текст выступления В.И. Кашина. 


